
Икона Божией Матери, именуемая «Державная», явила 
себя 2/15 марта 1917 года — в день отречения от престола 
императора Николая II, будущего страстотерпца, — в селе Ко-
ломенском близ Москвы.

Некой крестьянке Евдо-
кии Адриановой, жительни-
це деревни Перервы, было 
трижды во сне открыто, что 
есть позабытый образ Бого-
родицы, через который от-
ныне будет явлено небесное 
покровительство Царицы Не-
бесной нашему народу. Она 
ясно слышала слова: «Есть 
в селе Коломенском боль-
шая черная икона, ее нужно 
взять, сделать красной, пусть 
молятся».

Настоятель храма в Ко-
ломенском, отец Николай 
Лихачев, к которому обрати-
лась Евдокия, не стал пре-
пятствовать, и они вместе 
осмотрели все иконы, нахо-
дившиеся в церкви. Не най-
дя ничего похожего в храме, 
отец Николай предложил по-
смотреть иконы в подвале 
церкви, по разным причинам 
сложенные там, среди кото-
рых и выбрали самую боль-
шую, покрытую вековой пы-
лью. Очистив икону от пыли, 
они к своему удивлению уви-
дели изображение Божией 
Матери, сидящей на троне. 
По мере приведения иконы 
в порядок обнаружилось, что Младенец-Христос на коленях 
Божией Матери простер благословляющую руку. В одной руке 
Владычица держала скипетр, в другой — державу (знаки цар-
ской власти над миром), на главе Ее была корона, а на плечах 
— красная мантия или порфира. При необыкновенно суровом 
лике Богоматерь на иконе имела царственный вид — все ука-
зывало на то, что Владычица отныне принимает на себя осо-
бое попечение о многострадальном русском народе.

Адрианова сразу признала виденную во сне икону, а свя-
щенник отслужил перед образом молебен с акафистом.

Слух о вновь найденной святыне быстро распространился 
не только в селе Коломен-
ском; богомольцы стекались 
в церковь Вознесения из Мо-
сквы и других мест, получая 
от Божией Матери благодат-
ную помощь. В «Сергиевских 
листках» описано прибытие 
Державной иконы Божией 
Матери в Марфо-Мариин-
скую обитель в Москве, где 
икона была встречена Вели-
кой княгиней Елисаветой Фе-
одоровной и другими сестра-
ми с большим торжеством. 
Икону для поклонения воз-
или и в другие церкви, а по 
воскресным и праздничным 
дням она оставалась в селе 
Коломенском.

По некоторым сведениям, 
Державная икона Божией Ма-
тери до 1812 года пребывала 
в Вознесенском женском мо-
настыре в Москве. Спасая 
икону от Наполеоновского 
разграбления, ее спрятали в 
селе Коломенском и, по всей 
вероятности, забыли там на 
105 лет, пока она не явила 
себя в положенное время.

Знаменательно, что свя-
той образ был обнаружен 
в особое время — в начале 
русского лихолетья. Алая 

порфира Богоматери  своим цветом напоминает цвет крови. 
Царственный вид иконы, скипетр и держава словно подчерки-
вают, что Владычица приняла на Себя и опеку, и окормление 
верных чад Церкви Российской. Служба и акафист Державной 
иконе Пресвятой Богородицы составлены с участием Святей-
шего Патриарха Тихона († 1925).

Ныне эта святая икона находится в храме Казанской ико-
ны Божией Матери в Коломенском.

15 марта — престольный праздник в малом храме нашей обители



ПОСТОЯННО ОТКЛАДЫВАЮ ИС-
ПОВЕДЬ И ПРИЧАСТИЕ, НАХОЖУ В 
СЕБЕ ГРЕХИ, КОТОРЫЕ НЕ СМОГУ 
НЕ СОВЕРШАТЬ ПОВТОРНО, СЧИ-
ТАЮ СЕБЯ НЕДОСТОЙНОЙ ПРИЧА-
СТИЯ СВЯТЫХ ТАЙН. ЧТО ДЕЛАТЬ?

Если не начнете причащаться, то так ни-
когда из грехов и не вылезете. Только с 
помощью Божией благодати можно на-

чать очищать свою душу – иначе никак! Да и 
потом, чего же Вы ждете? Безгрешного состо-
яния, чтобы пойти к причастию? Его не будет, 
только зря потеряете время. Надо уже сейчас, 
со всеми грехами и пороками, какие есть, идти 
к Богу, каяться и просить себе спасения.

ЧЕМ БЛИЖЕ К ИСПОВЕДИ, ТЕМ 
СИЛЬНЕЕ «КРУТИТ». ТАКИЕ МЫС-
ЛИ ЛЕЗУТ В ГОЛОВУ, ЧТО КАЖЕТСЯ, 
СО СТЫДА И СТРАХА УМРУ……ЧТО 
ДЕЛАТЬ, КАКУЮ МОЛИТВУ ЧИТАТЬ, 
ЧТОБЫ ВЫСТОЯТЬ? 

Молиться можно своими словами о том, 
чтобы Господь помог устоять против 
всех этих помыслов. А прийти на ис-

поведь все-таки нужно в любом случае и в лю-
бом состоянии.

МЕНЯ МУЧАЮТ СОМНЕНИЯ, ЧТО Я 
НЕ ПОЛНОСТЬЮ ИСПОВЕДОВАЛАСЬ 
НА ГЕНЕРАЛЬНОЙ ИСПОВЕДИ! Я НЕ 
НАЗЫВАЛА ОТДЕЛЬНЫЕ ЭПИЗОДЫ, 
И НЕ СМОГУ ТЕПЕРЬ ВСПОМНИТЬ, 
ЧТО ИСПОВЕДАНО, А ЧТО НЕТ.

Для Господа важно не скрупулезное пере-
числение грехов, а глубина и искренность по-
каянного чувства. Господь – Сердцеведец, а 
не бухгалтер. Но если какой–то грех мучает 
Вашу совесть, Вы можете назвать его на сле-
дующей исповеди. 

БАТЮШКА НА НЕСКОЛЬКО МГНО-
ВЕНИЙ ЗАДРЕМАЛ ВО ВРЕМЯ МОЕЙ 
ИСПОВЕДИ. СЧИТАЕТСЯ ЛИ МОЯ ИС-
ПОВЕДЬ СОВЕРШЕННОЙ ИЛИ НЕТ?

Да, ваша исповедь считается совершен-
ной, ведь на исповеди Вы каетесь не 
священнику, а Господу, священник толь-

ко является свидетелем Вашего покаяния. По-
моги Вам Господи!

МОГУ ЛИ Я КАЯТЬСЯ В ГРЕХЕ, СО-
ЗНАВАЯ, ЧТО ИЗБАВИТЬСЯ ОТ НЕГО 
ПОКА НЕ В СИЛАХ?

Посмотрите, как часто мы моем свое 
тело, даже, если не особо грязнимся. 
И ведь знаем, сознаем, что мыть нужно 

постоянно и всю жизнь. Может тогда не мыть?
Итак, идите на исповедь и кайтесь в том, что 
тяготит совесть. Помните, как говорил святи-
тель Иоанн Златоуст, что Господь не только 
плоды приемлет, но и намерения целует. По-
молитесь с теплотой сердечной: Господи, Ты 
видишь, как этот грех меня угнетает, как я 
страдаю от него! Помоги, дай силы избавить-
ся от него! И прочее, как посоветует духовник.

ЕСТЬ ЛИ СМЫСЛ В СЛЕДУЮЩЕЙ ИС-
ПОВЕДИ, ЕСЛИ НЕ ИЗБАВИЛАСЬ ОТ 
ГРЕХА, ИЗ-ЗА КОТОРОГО НЕ БЫЛА 
ДОПУЩЕНА ДО ПРИЧАСТИЯ?

Смысл в исповеди есть всегда, кроме тех 
случаев, когда мы не хотим избавлять-
ся от греха, в котором исповедуемся. А 

если все-таки хотим расстаться с этим грехом, 
но пока не сумели, то нужно исповедоваться.

Помогает готовить-
ся к исповеди рассказ 
о мытарствах бла-
женной Феодоры из 
жития преподобно-
го Василия Нового.

Вспомним, что Феодора была 
благочестивой старицей, много 
лет усердно служившей святому 
Василию. Она давно овдовела и 
ее жизнь проходила в целомудрии 
и непрестанной молитве. В житии 
говорится, что Феодора с любо-
вью принимала всех, кто прихо-
дил к святому, была милостива, 
боголюбива и исполнена духов-
ной премудрости. Все обиды она 
терпеливо сносила, не гневаясь 
на своих недругов, скорбела о чу-
жих бедах и всем старалась по-
мочь. Порой она плакала о грехах 
своих целые ночи и напоследок, 
перед самой кончиной, приняла 
монашеский чин.

Позднее, спустя сорок дней 
после смерти, по молитвам св. 
Василия Феодора явилась уче-
нику старца, Григорию, рассказав 
ему, с каким трудом она проходи-
ла мытарства.

Сперва ей пришлось дать 

ответ за грехи языка, — «всякое 
слово праздное, бранное, бес-
чинное, скверное»; за все легко-
мысленные слова, сказанные ею 
от юности — все, что она говори-
ла неразумного и скверного, «в 
особенности — кощунственные и 
смехотворные речи», а также и за 
бесстыдные мирские песни, кото-
рые она пела когда-то. Ей пред-
ставляли все это в подробностях, 
с указанием времени, места и лиц, 
перед которыми она грешила, на-
поминая грехи, совершенные в 
далеком прошлом, о которых она 
забыла и думать.

Затем нужно было ответить 
за всякую ложь, и здесь Феодо-
ра была обличена в двух вещах: 
в том, что она «иногда в некото-
рых малых вещах допускала себе 
лгать, не вменяя того в грех, а 
также и в том, что многократно, 
стыдясь грехов своих, приносила 
духовному отцу своему неполную 
исповедь». Здесь также испыты-
вались грехи лжесвидетельства, 
нарушение клятв и призывание 
имени Божия всуе, которых, по 
милости Божией, Феодора не со-
вершала.

Далее следовало мытарство 

осуждения и клеветы, где Феодора 
«увидела, сколь тяжек грех оклеве-
тать кого-либо, обесславить, поху-
лить, а также надсмеяться над чу-
жими пороками, забывая о своих». 
«Если иногда, — говорила блажен-
ная, — приходилось мне слышать, 
как кто-нибудь осуждал другого, 
я мало внимала осуждающему, 
и если прибавляла что от себя в 
этом разговоре, то только такое, 
что не могло послужить ближнему 
в вящшую обиду, да и тогда тотчас 
же останавливалась, зазирая себя 
за это немногое. Однако и такие 
провинности были истязателями 
поставлены во грех мне».

Следующим было мытар-
ство чревоугодия. «Злые духи, 
обойдя нас, как псы, тотчас же 
выставили на вид все мои про-
шлые грехи чревоугодия, когда я 
предавалась излишеству в пище 
и питии и ела через силу и без 
всякой нужды, когда я, как сви-
нья, приступала утром к еде без 
молитвы и крестного знамения, 
или же когда постом садилась за 
стол раньше, чем это дозволяли 
правила церковного устава. Пред-
ставили они также чаши и сосуды, 
из коих я упивалась, предаваясь 
пьянству, и даже указывали чис-

ло выпитых чаш, говоря: «Столь-
ко чаш испила она на таком-то 
пиру и с такими-то людьми; в 
другое же время и в другом ме-
сте столькими-то чашами упилась 
она до беспамятства; сверх того 
она столько-то раз пировала, пре-
даваясь пляске и песням, и после 
таких пиров ее с трудом приводи-
ли домой; так она изнемогала от 
безмерного пьянства».

На пятом мытарстве испы-
тывались грехи лености — дни и 
часы, проведенные в праздности. 
Здесь истязались те, кто, без-
дельничая, жил за счет других, те, 
кто не исполнял как следует дело, 
за которое получал плату, а также 
и те, кто ленился молиться и хо-
дить к литургии и к иным службам 
Божиим. «Испытуется там, — как 
сказано в житии, — также уны-
ние и небрежение о душе своей, 
и всякое проявление того и дру-
гого строго взыскивается, так что 
весьма многие люди мирского и 
духовного чина низвергаются с 
этого мытарства в пропасть».

Феодора едва миновала и 
это мытарство; впереди же было 
еще пятнадцать мытарств.

Окончание на стр. 3



Окончание. Начало на стр. 2

Там испытывались грехи во-
ровства, скупости и сребролюбия, 
беззаконная прибыль, неправда в 
суде и в весах, удержание платы, 
получение взяток, вражда, нена-
висть, зависть и гордость.

Злые духи испытывали грехи 
самомнения и тщеславия (к чис-
лу которых святые отцы относят 
также любовь к красивым вещам 
и одеждам, желание блеснуть 
умом, знаниями или благочести-
ем, человекоугодие и желание на-
чальствовать и учить других), не-
почтение к родителям и ко всем, 
кто получил власть от Бога, грехи 
злобы, гнева и ярости, колдовства 
и убийства. Все их Феодора мино-
вала почти беспрепятственно, так 
как из этих грехов в ней почти ни-
чего не нашлось.

Далее путь лежал через мы-
тарства блудных грехов, где истя-
зались «всякое любодеяние, вся-
кая блудная мысль и мечтание, а 
также страстные прикосновения 

и любострастные осязания; грехи 
живущих в супружестве и не со-
блюдающих супружеской верно-
сти; противоестественные грехи 
мужчин и женщин, мужеложство 
и скотоложство, кровосмешения 
и иные тайные грехи, о которых 
стыдно и вспоминать…» Невзи-
рая на долгую благочестивую 
жизнь Феодоры, она была же-
стоко истязана в блудных делах 
своей юности, так как, стыдясь, 
не вполне искренно каялась пред 
своим духовным отцом в содеян-
ных раньше грехах. Ей было ука-
зано, когда, где и с кем она греши-
ла в своей прежней жизни. Кроме 
того, Феодора была виновна и в 
нарушении супружеской верно-
сти. Ангелы положили там все до 
последнего добрые дела Феодо-
ры, и едва избавив ее от лютой 
беды, продолжили путь.

После блудных грехов испы-
тывались грехи ереси — сомне-
ния в вере и ее искажения, хула 
на святыню и другие, подобные 
этим. Наконец, последним было 

мытарство, «называемое мытар-
ством жестокосердия. И если кто-
нибудь, хотя и совершит многие 
подвиги, будет постоянно соблю-
дать посты и усердно молиться, а 
также сохранит неоскверненною 
чистоту свою, но при этом ока-
жется немилостивым и затворит 
сердце свое для ближнего, тот 
низвергается оттуда в ад и заклю-
чается в бездне и таким образом 
сам остается лишенным мило-
сти». Во всем этом Феодора была 
неповинна и, после всех испыта-
ний, она, наконец, вступила в Не-
бесное Царство.

Казалось бы, большинству из 
нас невозможно пройти через 

мытарства. И все же, мы отве-
тим на них не за все совершен-
ные нами грехи, а лишь за грехи 
нераскаянные. «Владыки мои, 
— спросила Феодора у ангелов, 
ведших ее, — все ли христиане 
проходят эти мытарства, и нель-
зя ли человеку пройти их без вся-
кого истязания и страшных муче-
ний?» Святые ангелы ответили 

ей: «Иного пути, возводящего к 
небу, нет. Все идут этим путем, 
но не все подвергаются таким ис-
тязаниям, каким подверглась ты, 
но только подобные тебе грешни-
ки, которые несовершенную ис-
поведь грехов своих совершали 
перед духовным отцом, стыдясь 
беззаконных дел своих и утаивая 
многие из них. Если же кто ис-
кренно и по правде, не утаивая 
ничего, исповедывает все дела 
свои и с сердечным сокрушени-
ем кается во всех соделанных 
им прегрешениях, то грехи тако-
го человека, по милосердию Бо-
жию, невидимо изглаживаются, 
и когда душа его идет по мытар-
ствам, воздушные истязатели, 
разогнув свои книги, не находят в 
них никаких рукописаний ее гре-
хов и не могут сделать ей ника-
кого зла, так что душа та беспре-
пятственно и в веселии восходит 
к престолу благодати. И ты, если 
бы сотворила совершенную ис-
поведь и покаялась бы во всех 
грехах твоих, — не претерпела 
бы таких истязаний…».

Великая Четыредесятница призывает нас 
оставить житейские заботы (насколько это 
возможно) и устремить все свои мысли в 
глубины души.

Воздержание от излишнего потребления пищи – это кажется 
самым понятным. Исключи мясо, рыбу и молочное из рациона – 
и дело с концом. Однако за этой простой формулой мы забываем 
«утонченную и изысканную» 
страсть, способную отра-
вить ядом всё наше велико-
постное намерение.

Страсть лакомства 
имеет и более отрезвляющее 
название – гортанобесие. Это 
некрасивое и даже страшное 
слово уже само по себе до-
вольно точно раскрывает всю 
глубину греха. Наша гортань, 
полная вкусовых рецепторов, 
в погоне за самоуслаждени-
ем вслед за чревом вопиет к 
человеку: хочу вкусненького! 
Много, часто, иногда уже и без 
осознанного участия человека. 
Каждый из нас может вспом-
нить свою привычку съесть 
на несколько конфет больше, 
регулярно заказывать в кафе 
один и тот же салатик, с на-
слаждением по несколько раз 
в день смаковать кофе. Нам 
кажется, что маленькая гастро-
номическая приверженность 
вряд ли серьезно повлияет на дело спасения (или не повлияет во-
обще). Но это не совсем так.

Священное Писание говорит: «Не пресыщайся всякой сластью и 
не бросайся на разные снеди» (Сир. 37:32). О необходимости питать-
ся просто, без сытости говорят и святые отцы. Например, преподоб-
ный Иоанн Лествичник призывал на время поста исключать из своего 
рациона всё, «что услаждает вкус». В этой связи довольно странным 
кажется появление в продаже соевых и так называемых «постных» 
продуктов – заменителей белковых. Еще более странным кажется 
спрос среди православных на эти продукты. Наш современник старец 
Паисий Святогорец 18 лет ел одну лишь капусту. Таким образом он 
стремился победить страсть гортанобесия. Пожалуй, для мирян этот 
пример нельзя назвать абсолютом для подражания. Но задуматься о 
том, насколько серьезно греческий старец относился к борьбе со стра-
стью лакомства, безусловно, заставляет.

Чревоугодие преподобный Иоанн Лествичник называет главой 
всех пороков. Именно потому пост человека начинается с ограниче-

ния себя в пище, в попытках взрастить противоположную добродетель 
воздержания. Через излишнюю любовь к еде мы рискуем нарушить 
вторую заповедь Бога: «Не сотвори себе кумира». Апостол Павел в 
одном из своих посланий резко говорит о страстных приверженцах 
чревоугодия: «Их бог – чрево» (Сол. 3:19).

Казалось бы, такая мелочь! Нет, в духовной жизни мелочей не бы-
вает. Вода камень точит, и маленькая привязанность может стать при-
чиной более серьезных духовных потрясений. Например, ссор и кон-
фликтов от возрастающего себялюбия.

В Евангелии есть слова: 
«Ибо всё, что в мире: похоть 
плоти, похоть очей и гордость 
житейская, не есть от Отца, но 
от мира сего» (1Ин. 2:16). Что 
же такое похоть плоти? Ответ 
дает нам преподобный Анто-
ний Великий: это – пресыще-
ние чрева, за которой следует 
блудная страсть. Действитель-
но, излишнее питание плоти, 
ее любление (в том числе и 
смакование пищи) приводит к 
самолюбию, а здесь уж и от-
крываются врата для разно-
го рода грехов, в том числе и 
смертных. Вкусно поел – чем 
бы еще насладиться?..

Наверное, от прочитанного 
кому-то станет грустно и даже 
немного страшно. Что, совсем 
не есть? А как же дети? А 
праздники? Воскресные дни? 
Мы ведь призваны к «царско-
му пути», отвергающему край-
ности и призывающему к рас-

суждению. Лакомство в своих высших формах может становиться 
причиной уныния и даже забвения Бога, потери благодарности Ему, 
поскольку каждый кусочек, который мы употребляем в течение дня, 
– это дар Бога нам, и за дар этот мы должны быть благодарны. Но 
лакомая пища способна пресытить и притупить в нас это чувство бла-
годарности Богу. 

Мир живет, чтобы есть, работает, чтобы есть и отдыхать, и снова 
работает, чтобы есть. Лакомство может привести к расслабленности и 
увести христианина от важнейшего, особенно в пост, делания – молит-
вы. А лакомство превратилось в наши дни в самый настоящий культ. 

Увы, но надо помнить всегда тот факт, что мир с его законами – да-
леко не христианский. И посреди даже самого невинного застолья не 
будем забывать о тех, с виду незаметных, пакостях лукавого, которые 
могут скрываться во вроде бы безобидных вещах.

...Продолжается Великий пост – самое благодатное время, чтобы 
изменить свою жизнь к лучшему.

Владимир БАСЕНКОВ



Бытует мнение, что сейчас та-
ких святых, как в древней церк-
ви, нет и быть не может…

– Святой Симеон Новый Богослов называет 
такое мнение нечестием худшим, чем ересь. И 
в его время, в XII веке, были люди, которые го-
ворили точно такими же словами. Итак, ересь 
нарушает один или несколько догматов в ве-
роучении о спасении, а это мнение ниспровер-
гает все дело домостроительства Божия, ради 
которого Господь пришел на землю.

Ведь Господь создал Церковь, чтобы от-
крыть людям путь к святости; поэтому сказать, 
что сейчас не рождается 
святых, люди не становят-
ся святыми, все это в про-
шлом, – то же, что сказать: 
Церковь перестала быть 
Церковью, врата адовы 
одолели ее.

Православные христиане должны осозна-
вать свой долг стать святыми. Господь гово-
рит, что Он пришел призвать грешников, а не 
праведников к покаянию. Но спасает Господь 
грешников тем, что дает им средства сделать-
ся святыми.

В этом смысл всего, что мы делаем. И если 
человек думает, что сейчас святости нет и свя-
тых быть не может, тогда возникает вопрос: а 
что он делает в Церкви?

Что значит стать святым? Как 
человеку пройти этот путь?

– Исполнение воли Божией – это и есть путь 
к тому, чтобы стать святыми. Как волю Божию 
узнать? Господь нам ее открыл в Своих запо-
ведях, через Священное Писание.

Исполняя заповеди, мы соединяемся со 
Христом; боремся с грехом, творим доброде-
тель и становимся христоподобными.

Вот как свт. Иоанн Златоуст отвечал на се-
тования иных людей, которые в его время го-
ворили, что люди стали совсем другие: ничего 
не изменилось – Бог Тот же, дьявол тот же и 
человек тот же. Конечно, изменились некото-
рые внешние обстоятельства, но, несмотря 
на трудности, сила Божия, которая делает нас 
святыми, действует сейчас не меньше, чем сто 
или две тысячи лет назад.

Господь дает нам все – даже Самого Себя в 
таинстве Евхаристии, – чтобы мы могли стать 
святыми. Апостолы услышали от Самого Го-
спода: «человеку это невозможно, Богу же воз-
можно все». 

И вот ведь что интересно. Во многих рели-
гиях есть нравственные законы и предписания, 
многие религии говорят, что нельзя делать то, 
а надо делать это. Но у Православной Церк-
ви принципиальное отличие в том, что Господь 
не просто говорит: делай то и не делай это, – 

Господь дает силы делать то, к чему Он при-
зывает. А силу эту мы получаем в таинствах. 
Поэтому когда человек не причащается Тела и 
Крови Христовых, не исповедуется, не молится 
или молится редко, для него слова про то, что-
бы стать святым, кажутся странными и дикими.

Для понимания Св. Писания ка-
кие толкования лучше читать?

– Надо читать толкования святых отцов. 19 
правило VI Вселенского Собора говорит, что 
Священное Писание надо понимать именно 
так, как его толковали святые отцы. Об этом свт. 
Николай Японский рассказывал. К нему прихо-

дили японцы-протестанты и задавали вопро-
сы: а что это значит в Библии, а что это. И он 
спрашивал у них: «А почему вы не спросите об 
этом своих учителей протестантских, ведь они у 
вас есть?» – «Мы спрашивали, а они отвечают: 
«Понимай, как тебе хочется», а я хочу узнать, 
что действительно Господь хотел сказать». И 
святитель Николай Японский, комментируя та-
кие случаи, говорит, что мы, православные хри-
стиане, имеем такое сокровище святоотеческо-
го предания, в котором мы можем узнать, что 
действительно Господь имел в виду.

Очень важно читать святых отцов и смирять 
ум свой. Когда Господь увидит наши усилия и 
смирение, с которым мы читаем труд того или 
иного святого отца, то по молитвам этого свя-
того отца Господь вложит в нас все то, что нам 
нужно, полезно. Чтение духовной литературы 
– большой труд. Нелегко читать святых отцов 
древности. Не потому что они писали трудно, 
просто переводы, какие у нас есть, делались в 
XIX веке, архаичным языком, не слишком по-
нятным современному человеку. Можно читать 
святых отцов, которые ближе к нам по време-
ни: оптинских старцев, свт. Феофана Затвор-
ника, свт. Игнатия (Брянчанинова), творения 
новомучеников.

И сейчас есть творения явно духовные. 
Например, письма Иоанна (Крестьянкина), бе-
седы и творения старца Паисия Святогорца. 
Если человек хочет решить вопрос – как 
стать святым, то лучше всего читать лите-
ратуру, которая написана людьми, достиг-
шими святости.

Каковы критерии церковных 
представлений о мученичестве?

– Мученик – это тот, кто стал в своей смерти 
христоподобным, кто принял смерть как хри-
стианин, кого убили за имя Христово, проявил 
христоподобные качества терпения и незлобия 

в смертный час свой.

Любому ли человеку возможно 
пострадать за Христа?
– Чтобы сподобиться мученической кончины, 
это надо заслужить у Господа. Есть такой при-
мер в житиях Балканских новомучеников – в 
«Афонском патерике» описывается, как один 
человек очень хотел пострадать за Христа, 
потому что имел за душой тяжкий грех отре-
чения. Он в свое время принял ислам, потом 
вернулся, но, тем не менее, этот грех его очень 
тяготил. И он считал, что может искупить его 
только тем, чтобы исповедовать Христа перед 

мусульманами и засвиде-
тельствовать это испове-
дование кровью. Этот че-
ловек думал, что добиться 
этого совсем несложно, 
потому что по законам Ос-
манской империи пропо-

ведь Христа мусульманам каралась смертной 
казнью. И поэтому он думал, что стать мучени-
ком будет нетрудно. И вот он добился приема у 
мусульманского судьи, сказал, что был мусуль-
манином, а сейчас принял христианство и от-
вергает ислам и Мухаммеда. А судья послушал 
и сказал, что ему неинтересно это слушать, и 
выгнал его. Тогда этот человек решил добить-
ся приема у визиря, более высокого должност-
ного лица. Визирь послушал и сказал охране: 
это сумасшедший, выведите его отсюда. И его 
тоже выбросили на улицу. И тогда он понял, что 
Господь не дает ему мученического венца, по-
тому что он не достоин этого. И тогда он сми-
рился, прекратил эти свои попытки и пошел на 
Святую Гору Афон, где во многих трудах и по-
каянии совершенствовал свою душу. И в конце 
концов Господь сподобил его мученичества.

Найдут ли потомки среди наших 
современников святых?

– Безусловно, и среди тех людей, которые 
окружают нас сейчас, есть святые, к которым 
потомки будут обращаться с молитвами и лоб-
зать их честные мощи. Потому что святость – 
это путь, который Господь подарил каждому из 
нас. Что еще делать, если не стараться идти 
по тому пути, по которому уже прошли тысячи 
и десятки тысяч людей до нас?

Если посмотреть на жития святых, то не 
найдем для себя никакого оправдания, почему 
мы еще не преуспели на их пути. Именно этого 
Господь ожидает от каждого из нас: чтобы мы 
встали и попытались пройти по нему в нашу 
меру. Не каждый может стать, как преподобный 
Сергий Радонежский или как святой великому-
ченик Георгий Победоносец, но в свою меру 
каждый может стать святым. Это то, к чему 
призывает нас Господь: «Будьте святы, ибо Я, 
Господь Бог ваш, свят».



Почему так случается, 
что человек, созданный 
Богом, не верит в Него?
 
Не по одной и той же причине 

люди закрывают себя от Бога.
Философ Владимир Соловьев 

справедливо говорил, что есть 
«честное» неверие, и есть «не-
честное».

Нечестное не хочет, чтобы Бог 
был, оно убегает от всякой мысли 
о Боге, прячется от нравственных 
законов святого мира. Злые и эго-
истичные люди заинтересованы 
в том, чтобы «Бога не было». Бо-
жие бытие, которое, в сущности, 
есть их спасение, представляется 
им Страшным Судом, судящим 
их нечистую и бессмысленную 
жизнь. Среди таких неверующих 
есть не только отрицающие Бога, 
но и охваченные ненавистью к 
Творцу, чем, конечно, они только 
подтверждают бытие Того, Кого 
отрицают.

Невидимый, но ощущаемый 
сердцем образ величайшей святы-
ни Творца – связывает эгоистиче-
скую и греховную волю человека.

Есть другие неверующие, кото-
рые болеют проблемами зла, до-
бра, истины, нравственной жизни. 
В них нет самоудовлетворенно-
сти. В человеческом своем отно-
шении к миру и людям, они хотят 
блага всем, но надеются достичь 
гармонии и счастья мира только 
человеческими и внешними сред-
ствами. В этом они, конечно, не-
правы и слишком оптимистичны. 
Человеческие средства и силы 
ограничены. Без помощи Высше-
го Божественного мира человек 
не может найти настоящей жизни.

Есть в мире еще бездумное, 
животное неверие. Жует человек 
свою жвачку материальной жизни 
и ничего ему больше не надо. Лень 
даже подумать о Боге, о своей 
душе и вечности, ее ожидающей.

Евангелие уподобляет таких 
людей гостям, которые будучи 

приглашены к великому и добро-
му Царю на пир, «словно сгово-
рившись» (аргументы этого неве-
рия несложны) отказываются от 
приглашения. Один говорит: «Я 
купил волов и иду в поле их ис-
пытывать, прости меня, не могу 
прийти»; другой делает женить-
бу свою предлогом для отказа 
от Божиего приглашения; тре-
тий находит еще какой-то пред-
лог не прийти к Источнику жизни 
(Мф.22:2-14; Лк.14:16-24). Люди 
отказываются от самой главной 
ценности в жизни, от близости к 
Творцу. Погружен-
ные в свои 
житейские 
дела, забо-
ты, радости 
и печали, 
они не желают 
поднять свою 
жизнь выше их, к 
вечной истине.

Отвергающие правду Бо-
жию (или ее еще не познавшие) 
люди попадают в клеточки разных 
партийных, классовых, расовых, 
национальных и всяких иных лич-
ных и коллективных, эгоистиче-
ских, друг другу в мире противо-
речащих «правд». Они не видят 
за своими «правдами» и над ними 
единой Божией правды.

Так живут многие, не понимая 
того, что вся история человече-
ская с ее войнами, смутами, кро-
вопролитиями и насилием одних 
людей над другими, – есть только 
практический и логический ре-
зультат человеческой жизни, не 
пришедшей к своему высшему, 
духовному завершению и про-
светлению через подчинение Бо-
жией правде.

Всякий человек стоит пред Бо-
гом всю свою жизнь, – хочет ли 
он или не хочет этого. Солнце не 
спрашивает об отношении к нему. 
Оно озаряет и согревает мир. Но 
не напоенные водою сады сжи-
гаются солнцем, и спрятавшиеся 
в темный подвал своего неверия 
люди остаются во тьме.

Есть «неверующие» как бы 
по недоразумению: это духовно 
честные люди, но они себя счи-
тают «неверующими» потому, что 
им внушили или они сами усвои-
ли себе неверное понятие о Боге, 
о мире и о человеке. Такие люди в 
глубине своего существа не про-
тив Бога, они только против не-
верных, узких понятий о Боге. И в 
своем искании правды они легко 
способны познать духовный мир.

Всякий, знакомый с антирели-
гиозными журналами Советского 
Союза, знает, что их содержание 

почти исчерпывается 
тремя идеями: 1) не-
искренностью будто 
бы всех служителей 
Церкви, 2) «классо-

вой» сущностью будто 
бы всякой религии, и, на-
конец, идеей, что «наука 
несовместима с религи-
ей». О безоснователь-
ности – и религиозной, 

и научной – этого послед-
него утверждения я уже говорил, 
и буду говорить еще. По поводу 
классовой сущности всякой рели-
гии аргументы неверия также не-
основательны. Жизнь вечная нуж-
на всем людям, независимо от их 
социального положения…

Но в аргументе нравственной 
слабости верующих и служителей 
Церкви есть основание. Скажем 
открыто: мы, верующие и священ-
ники, не всегда бываем на высо-
те своего великого служения Богу. 
Только антирелигиозники, укоря-
ющие нас в этом, не замечают, 
что этот аргумент как раз не анти-
религиозный, а чисто религиоз-
ный. Это нравственный аргумент, 
совсем не связанный с матери-
ализмом. Во все века бывало и 
сейчас есть немало, по наружно-
сти только «верующих в Бога» и 
«христиан» только по имени. Но 
разве нравственная слабость тех 
или иных людей и пастырей мо-
жет опорочить жизненную силу, 
мудрость и свет Божественного 
евангельского учения?

Евангелие само нам говорит, 
что даже среди двенадцати са-
мых близких учеников Христовых 
оказался один предатель. Это не 
опровергает истины Христовой, 
наоборот, еще более подчерки-
вает ее. Худы ли мы, христиане, 
или хороши, это имеет отношение 
лишь к нашему спасению, но не к 
бытию Божиему.

Лжецы и преступники искрив-
ляют только свою личность, но не 
правду Божию. Никакое человече-
ское лицемерие не в силах поту-
шить свет Божественной мировой 
правды. «Правда… Господня пре-
бывает вовек» (Пс.110:3). И нема-
ло есть, и всегда бывало, людей, 
которые любят Христову правду 
больше своей жизни.

Честным неверием было неве-
рие апостола Фомы. Хотя он проя-
вил напрасно свою недоверчивость 
к словам людей, которым можно 
было верить, к апостолам, но, по-
желав увидеть Христа воскресшего 
для уверования своего, он как бы 
от радости страшился верить…

Если Христос воскрес, тогда 
ведь и его, Фомы, жизнь должна 
в корне измениться, пойти совсем 
иначе… Все тогда в нем должно 
быть озарено этим светом. И ког-
да увидел Фома истинно воскрес-
шего Христа и коснулся своими 
руками Его гвоздиных ран, – он 
воскликнул радостно: «Господь 
мой и Бог мой!» И Христос ему 
сказал: «Ты поверил, потому что 
увидел Меня; блаженны невидев-
шие и уверовавшие» (Ин. 20:29).

Немало есть таких людей в 
мире среди всех народов. Не 
имея возможности увидеть Хри-
ста своими физическими глазами, 
они с несомненностью видят Его 
глазами своего духа, видят бли-
зость Божию любовью и верой.

Честное сомнение найдет ис-
тину, потому что ищет ее без лу-
кавства. Жаждущие последней 
правды уже нашли Бога, потому 
что эта жажда и есть жизнь самой 
Божественной правды в людях.

Архиеп. Иоанн (ШАХОВСКОЙ)

Шансы есть!!!
...Я воспитывался в верующей семье, и, еще будучи от-

роком, прочитав Священное Писание, понял, что «запечат-
ленных», т.е. избранных душ, будет всего 144 тысячи. Я се-
рьезно забеспокоился и решил, что нужно срочно выяснить, 
остались ли в этих рядах свободные места. Поэтому поста-
вил себе задачу подсчитать в календаре, сколько у Бога уже 
есть святых. Нужно было срочно понять: остались ли и для 
меня еще какие-нибудь шансы попасть в их число или уже 
поздно? Начал подсчеты… Но вскоре разочаровался в таком 
методе, поскольку довольно часто в календаре рядом с име-
нем кого-нибудь из мучеников стояла приписка «и с ним еще 
многих». А сколько этих «многих», было непонятно: сто, ты-
сяча или несколько тысяч? Потом кто-то подсказал, что еще и 

далеко не все, прославленные Богом, известны нам здесь, на 
земле. В итоге пришлось согласиться, что путем такой «бух-
галтерии» определить, сколько избранных у Бога уже есть и 
сколько свободных мест еще осталось, просто невозможно.

Но спустя время я прочитал Священное Писание еще 
раз и тогда понял, что 144 тысячи – это число избранных 
только от двенадцати колен израилевых (см. Откр. 7:4)! Как 
же я раньше этого не заметил! А когда потом еще более 
внимательно вчитался в текст, то заметил слова, которые 
разбили мое прежнее заблуждение: «когда отверзли пятую 
печать… и множество много людей в белых ризах стояху 
пред Престолом… иже никто не можаше исчести… при-
шедшие от великой скорби» (см. Откр. 7:9-10,13-14).

Я так обрадовался! Значит, шансы еще есть!...
ieris-m.livejournal.com
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МИРОПОМАЗАНИЕ

Таинство Православной Церк-
ви, которое совершают сразу после 
Крещения. В нем человека мажут 
специально приготовленным благо-
вонным составом на основе оливко-
вого масла — миром, через которое 
ему сообщается благодать Святого 
Духа. Миропомазание совершается 
один раз в жизни: при крещении или 
при присоединении к Православной 
Церкви христиан некоторых других 
конфессий, если оно не было со-
вершено до этого.

Во время Таинства священник 
крестообразно помазует лоб, глаза, 
уши, грудь, руки и ноги новокреща-
емого миром со словами: “Печать 
дара Духа Святого. Аминь”.

Миро — смесь оливкового мас-
ла, белого вина и более 40 благово-
ний (ладан, корни калгана и имбиря, 
лепестки роз и другие). Его варит и 
освящает предстоятель самостоя-
тельной Церкви раз в несколько лет 
в Великий Четверг и рассылает во 
все епархии. В Русской Церкви это 
делает Святейший Патриарх Мо-
сковский и всея Руси. Варят миро в 
Донском монастыре Москвы, а ос-
вящают в Храме Христа Спасителя.

 ЕЛЕОСВЯЩЕНИЕ
(СОБОРОВАНИЕ)

Таинство Православной Церк-
ви, через которое подается исцеле-
ние благодатью Божией духовных и 
телесных недугов. В этом Таинстве 
человек получает прощение своих 
забытых грехов и помощь в выздо-
ровлении.

Для него желательно участие не-
скольких священников (отсюда еще 
одно название — Соборование), но 
допускается и одним. В практике 
Русской Православной Церкви со-
борование совершается над всеми 
желающими во время Великого и 
Рождественских постов. Обычно 
соборуются раз в год. Также собо-
рование может совершаться инди-
видуально над тяжелобольным че-
ловеком.

В состав помазания, которое 
освящается во время Таинства, 
входит оливковое масло и вино, 
как в притче о милосердном сама-
рянине. Масло символизирует ми-

лость Божью, вино — кровь.
Во время Таинства священник 

помазывает лоб, ноздри, щеки, рот, 
верхнюю часть груди, ладони с вну-
тренней и с внешней стороны. Во 
время совершения Таинства при-
нято стоять с зажженной свечой в 
руках. Когда происходит помазание 
святым маслом, свечу гасят. Пома-
зание совершается 7 раз после чте-
ния 7 пар отрывков из Евангелия 
и апостольских посланий. После 
священник возлагает Евангелие на 
голову(ы) соборуемого(ых) и молит-
ся о прощении грехов.

 ЕЛЕОПОМАЗАНИЕ

Помазание елеем (маслом) сим-
волически изображает излияние 
Божией милости на человека. Оно 
совершается на воскресной или 
праздничной Утрене (богослуже-
ние, которое в настоящее время со-
вершается вечером) после чтения 
Евангелия.

Елеопомазание — не Таинство, 
а обряд. Для него берут освящен-
ное на богослужении масло или 
масло из лампады.

Во время елеопомазания свя-
щенник помазывает крестообразно 
лоб всех присутствующих на бого-
служении со словами «Слава Тебе, 
Боже наш, слава Тебе», «Пресвя-
тая Богородице, спаси нас» или 
просто “С Праздником!”. Перед 
этим все подходят к стоящему пе-
ред священником аналою и целуют 
лежащее на нем Евангелие и икону 
праздника.

Перед погружением в купель 
во время Таинства Крещения так-
же совершается помазание елеем, 
который освящается перед этим 
чтением специальной молитвы, 
где говорится о елее как симво-
ле примирения человека с Богом. 
Священник помазывает грудь, уши, 
руки и ноги крещаемого со слова-
ми: «Помазуется раб Божий (такой-
то) елеем радования во имя Отца, 
и Сына и Святаго Духа. Аминь». 
Грудь со словами – «Во исцеление 
души и тела», уши – «В слышание 
веры», руки – «Руце Твои сотво-
рили меня и создали меня», ноги 
– «Чтобы ходить ему по стопам за-
поведей Господних».

В разное время в храме можно наблюдать, как священник помазывает 
людей каким-то маслом. Называют это по-разному: миропомазанием, 

елеопомазанием… Разбираемся, в чем разница и зачем это нужно.

Елеопомазание на всенощном бдении

Таинство Елеосвящения. Соборование

Таинство Миропомазания


